

# NUEVA ESTIMACIÓN DE COSTES ECONÓMICOS DE CASOS DE ENFERMEDAD PROFESIONAL RECONOCIDOS POR LA SEGURIDAD SOCIAL Y ATENDIDOS EN EL PARC DE SALUT MAR, 2014-2021<sup>1</sup>



Nota Informativa  
3 de Octubre 2022

Unidad de Patología Laboral (UPL)  
Servicio de Salud Laboral



## ANTECEDENTES

La infranotificación de enfermedades profesionales (EP), en España y otros países europeos, es un problema social y económico, ya que repercute en el bienestar del trabajador afectado y en los presupuestos de los servicios sanitarios que lo atiende, pues el subsidio y atención sanitaria de una EP deben ser financiadas por la Seguridad Social, no por el Sistema Nacional de Salud. Para ayudar a resolver estos problemas, en 2010 se constituyó la Unidad de Patología Laboral (UPL), como programa del Servicio de Salud Laboral del Parc de Salut Mar (PSMAR), con el objetivo de evaluar los pacientes atendidos en el hospital en los cuales existen sospechas de padecer una EP, con la participación de los Servicios Clínicos.

## MÉTODOS

Estudio basado en 13 pacientes que fueron atendidos en el PSMAR como sospechosos de EP por la UPL y que han sido reconocidos por la UPL como EP por la Seguridad Social, referidos mediante interconsulta desde los Servicios de Oncología, Neumología, Dermatología, ORL, Traumatología y Rehabilitación, y que fueron reconocidos posteriormente como EP por el Instituto Nacional de la Seguridad Social entre 2014 y 2021. Se identificaron todas las asistencias recibidas por estos pacientes motivadas por esa patología en el PSMar.

## RESULTADOS

Costes por grupos diagnósticos en los casos de Enfermedad Profesional atendidos en el PSMAR entre 2014-2021 comparado con un estudio previo\* (2009-2014).

Grupo diagnóstico	Estudio 2014-2021			Estudio 2009-2014 <sup>2</sup>		
	N	Coste total (€)	Coste medio (€)	N	Coste total (€)	Coste medio (€)
Neumoconiosis	2	92.270	46.135	-	-	-
Cáncer	6	375.068	62.511	10	152.233	15.223
Dermatosis	3	4.086	1.362	5	5.470	1.094
Hipoacusias	1	118	118	7	465	66
Musculoesquelético	1	3.317	3.317	11	22.878	2.080
<b>Total</b>	<b>13</b>	<b>474.859</b>	<b>36.528</b>	<b>33</b>	<b>181.045</b>	<b>5.486</b>

\* En el estudio previo 2009-2014 no hubo casos de neumoconiosis

## CONCLUSIÓN

Estos resultados ponen de manifiesto la necesidad de coordinación entre el Sistema Nacional de Salud y el de Seguridad Social para un adecuado reconocimiento de EP. Esta coordinación es urgente, pues los costes han aumentado significativamente respecto a los estimados entre 2009 y 2014, especialmente en relación al cáncer que se ha multiplicado por cuatro respecto a un estudio previo realizado en ese periodo<sup>2</sup>. Las diferencias en los costes de las atenciones recibidas por estos pacientes, pueden deberse también a que en esta ocasión se han aplicado los costes correspondientes a las tarifas públicas, y no las estimaciones del propio hospital.

<sup>1</sup> Trabajo de investigación realizado por Helios Gayá y M. Belén Torres durante su residencia en Enfermería del Trabajo, dirigido por Fernando G. Benavides, Consol Serra y Pilar Díaz.

<sup>2</sup> Serra C, Valiño-Carrete M, Cots F, Trapero-Bertran M, Benavides FG. *Costes sanitarios de las enfermedades profesionales: análisis de una serie de pacientes de un hospital público*. Arch Prev Riesgos Labor 2019; 22 (4): 171-175. DOI: 10.12961/aprl.2019.22.04.03